



Les Jardins du Mondrain

L'infolettre

n°03 – Juillet 2022

Éditorial

Bonjour chère communauté des Jardins du Mondrain

Et oui, l'été est déjà arrivé! Rappelons-nous qu'aux Jardins du Mondrain, notre hiver a été particulièrement occupé par la préparation d'un projet que nous vous présentons en page 2 et par la collecte d'informations pour alimenter le bilan qui vous a été présenté lors de l'assemblée générale annuelle.

Mais maintenant que l'été est là, les activités vont bon train sur le terrain des Jardins. Cette infolettre vous présente les quelques développements qui ont été initiés récemment.

Et puisque les contraintes du COVID-19 s'estompent peu à peu, nous souhaitons que les habitudes sociales reprennent aux Jardins; nous vous invitons donc à venir vous promener en famille, à contacter la communauté pour vous aider lors d'une « job de bras » au détour d'un sentier ou tout simplement venir participer au pique-nique annuel en août.

Au nom de notre communauté, je vous souhaite un bel été aux Jardins du Mondrain!



Erwann Fraboulet,
président

Une assemblée générale annuelle en présence!

Une première assemblée générale annuelle virtuelle, lancée le 28 avril, n'avait pas trouvé preneurs. Qu'à cela ne tienne, une deuxième invitation pour le 12 mai offrait une participation en présentiel et en virtuel. Les membres ont répondu à l'appel et le plaisir de se revoir était bien réel. Devant les questions et les discussions amenées, le président a pu adresser les actions de l'année 2021 et proposer de nouveaux engagements pour la saison 2022 qui s'en venait à grands pas. Le bureau de direction a offert un léger goûter pour clore la rencontre, permettant ainsi à tous et toutes de se reconnecter à ce beau projet qui est proposé depuis quelques années.





Bonne nouvelle ! Un premier gros projet partenarial de développement

Les Jardins du Mondrain ont reçu une subvention de 4 000 \$ provenant du Fonds de développement rural de la MRC Rimouski-Neigette, suite à la présentation d'un montage financier de l'ordre de 8 000 \$. Pour compléter le budget, les Jardins ont bénéficié de généreux donateurs : Desjardins, Caisse de Neigette et Mitis-Ouest, le club Lions de St-Anaclet ainsi que l'entreprise Miralis. Nous remercions tous ces organismes qui, par ces dons, nous aident à stimuler le développement de notre site.



Ce premier projet partenarial, qui est en soi une première pour notre association, représente la Phase I de notre grand projet de transformation des Jardins en zone de biodiversité. Trois chantiers sont prévus au cours de l'année 2022 pour cette première phase.

Chantier 1 - Caractérisation environnementale :

La démarche est effectuée en collaboration avec La Cabottine, saveurs indigènes. Les services professionnels offerts permettront de réaliser un inventaire de la faune et de la flore, mais aussi des différentes petites niches écologiques (les écotopes) présentes sur le terrain des Jardins. Cette caractérisation est nécessaire pour établir une stratégie de développement écoresponsable et pour fournir un état des lieux initial à la phase II du projet de zone de biodiversité.

<https://lacabottine.ca/>



Zone suspectée de litigieuse, au sud du Picoté

Chantier 2 – Arpentage de la zone sud :

Une zone située au sud du terrain fait probablement partie de la propriété des Jardins. Cette zone, composée de boisés plus matures, n'a, pour le moment, pas été explorée puisque nous connaissons mal les limites du terrain. La firme rimouskoise Asselin & Asselin a été engagée pour procéder à l'investigation préliminaire visant un arpentage complet ultérieur de cette zone. Une première visite est prévue au cours de l'été et, suite au constat visuel des arpenteurs, un dossier sera préparé pour demander une révision auprès du ministère des Ressources naturelles, division Intégrité.

Chantier 3 – Renforcement des sentiers principaux :

Le chemin d'Entrée, le chemin de la Haie, le sentier de Traverse et le sentier des Ponceaux sont devenus des axes principaux de circulation puisqu'ils permettent d'accéder facilement aux principales zones en développement. Malheureusement, leur entretien est difficile et la circulation est par endroit pénible, que ce soit à cause d'inondations ou d'embûches végétales. Bien que d'importants investissements aient déjà été faits sur ces sentiers, des améliorations sont nécessaires afin de pérenniser les efforts mis par nos membres. Ces sentiers seront donc de nouveau améliorés.





Le réveil de la nature

Le printemps 2022 nous a surpris par son temps frais et la quantité de ses précipitations. À ce jour, trois tontes ont été nécessaires pour contenir la pousse herbacée autour de la haie brise-vent, des aires de repos et dans les sentiers. Maintenant que le site s'est refait une beauté, vous pouvez y circuler en toute sécurité.



Une collaboration supplémentaire

Nous avons établi une nouvelle entente avec Tristan Stott, propriétaire de la compagnie d'élagage *Du sol aux cimes*, située à Saint-Anaclet. Nous acceptons de recevoir ses résidus de déchiquetage d'arbres résineux afin de les étendre autour de nos nouvelles plantations et d'ainsi limiter l'apparition de plantes indésirables.
<https://du-sol-aux-cimes.business.site/>



Des précautions pour notre mobilier

Vous noterez que de petites attentions ont été apportées au mobilier, soit par la pose de trappe à fourmis, soit par la mise en place de patins à notre table pique-nique pour protéger ses pieds de l'humidité environnante.



La Journée de l'arbre

Le comité d'embellissement de Saint-Anaclet nous a remis les arbustes non réclamés lors de la Journée de l'arbre, en mai dernier. En conséquence, trois bénévoles ont installé, en plantation forestière, entre **300 et 400 arbres**, éparpillés sur le terrain. Des bouleaux jaunes et des pins ont pris place dans la haie brise-vent, dans les terrains vagues et sur le long des sentiers. Des érables à sucre ont garni le sentier des Érables et ses emplacements aux alentours.



Les avancées de l'arboretum

Tous les arbres mis en terre l'an dernier ont repris avec succès. Cette année, de nouvelles plantations seront ajoutées à l'arboretum tels des **noyers noirs**, un **chêne** et quelques **pruniers**. Pour endiguer la repousse des mauvaises herbes, des fleurs en mélange ont été semées.

Si le temps le permet, vous pourrez observer des **tournesols** grandir et suivre le soleil en l'honneur des braves de l'Ukraine dont c'est la fleur emblématique





De nouvelles locataires aux Jardins

Comme beaucoup de ruches au Québec, la colonie d'abeilles installée aux Jardins en août 2021 n'a pas survécu à l'hiver. Heureusement notre apicultrice a pu se procurer de nouvelles abeilles et une reine fécondée, ce que l'on appelle un *nuclei*. Environ 5 000 ouvrières et sa reine composent ce *nuclei*. Si tout va bien, à l'automne 2022, la colonie mature contiendra 40 à 50 000 abeilles. Vous pouvez vous approcher jusqu'à 5 mètres (15 pieds) de la ruche pour observer cette famille s'activer au travail. Si toutefois, vous trouvez que les abeilles s'approchent trop de vous, il suffit simplement de reculer doucement sans gesticuler. Vous trouverez la ruche au bout de la haie brise-vent. Envie de discuter avec notre apicultrice Marie Bernier? Contactez-nous et nous vous mettrons en contact avec elle.

Vous pouvez visionner cette vidéo prise sur le site le 15 juin dernier.

<https://www.youtube.com/watch?app=desktop&v=QlxUUrOfKE4&feature=youtu.be>

Vous pouvez également contribuer à soutenir l'alimentation des abeilles en plantant autour de votre maison des plantes mellifères telles que le trèfle, l'agastache ou encore le mélilot. Pour connaître les différentes variétés les plus mellifères, leur période de floraison, vous pouvez consulter cette liste proposée par Agri-Réseau <https://www.agrireseau.net/apiculture/documents/75804/plantes-melliferes-du-quebec>



Les petits chênes se font pouponner

Suite à l'initiative du père fondateur de la pouponnière, Richard Boulanger, il faut affirmer que la patience et les entretiens sont des moteurs de base pour faire l'élevage de petits arbres. Le plan de parrainage établi l'an dernier permet l'entretien du lieu. On peut maintenant voir que des petits chênes sont devenus grands. Il faut voir aussi la magnifique **aubépine** du souvenir qui nous offre le spectacle d'une première floraison.



Visite incongrue aux Jardins

Probablement à cause du rayonnement de notre succès, la soirée de notre Fête nationale du 24 juin a été soulignée d'une façon irrespectueuse sur notre terrain. En effet, des personnes se sont permis d'allumer un feu directement sur la pelouse, tout près de la table à pique-nique. Si vous avez des informations concernant les personnes qui auraient eu ces agissements, ou si vous constatez d'autres actions de ce style, merci d'en faire part rapidement au bureau de direction.



Suivez-nous sur Facebook: Que ce soit vous ou vos proches, il n'est jamais trop tard pour vous abonner à notre page Facebook et suivre nos nouvelles :

<https://www.facebook.com/Les-jardins-du-Mondrain-107173798289202/>

Pique-nique 2022 !

Puisque les règles sanitaires nous le permettent, nous vous invitons à venir vous rassembler aux Jardins du Mondrain pour notre pique-nique annuel ! Venez avec vos proches et découvrez les nouveautés aux Jardins.

Surveillez votre boîte courriel, un message sera envoyé aux membres avec un lien d'inscription.

Remis à la semaine suivante en cas de pluie.



Photo de l'édition 2018